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UNIT 1. THE PRONOUN (МЕСТОИМЕНИЕ) 
 

1.1. Personal Pronouns (Личные местоимения) 
 

Личные местоимения обозначают лицо или предмет и употребляются вместо имени 

существительного. Они имеют формы именительного и объектного падежей : 

 

 Лицо 

Именительный падеж 

(кто? что?) 

Объектный падеж (кого? 

что? кому? чему?) 

Единственное число 

1-е I я me мне, меня 

2-е - - 

3-e 

he он him его, ему 

she она her еѐ, ей 

it он, она, оно it его, еѐ, ему, ей 

 Множественное число 

1-e we мы us нас, нам 

2-e you ты, вы you тебя, тебе, вас, вам 

3-e they они them их, им 

                                                                                                  

Личные местоимения в именительном падеже выполняют функцию подлежащего и 

именной части составного сказуемого и отвечают на вопрос who? (кто?) и what? (что?).  

We study English. 

I am Jane. 

She is a beautiful young girl. 

They dance very well. 

I have a book. It is interesting. 

Местоимение I всегда пишется с заглавной буквы. Когда местоимение I является 

одним из однородных подлежащих, оно ставится после других подлежащих перед 

глаголом-сказуемым. 

My sister and I go to school. 

Местоимения he и she употребляются, как правило, вместо одушевленных 

существительных.  

Kate is my friend. She is a teacher.  

Jack is twelve. He is a pupil. 

Местоимение it заменяет существительные в единственном числе, которые 

обозначают неодушевленные предметы.  

This is a door. It is white. 

It употребляется также по отношению к животным и маленьким детям, когда их пол 

для говорящего неизвестен или безразличен. 

The dog is near the door. It is big. 

Her baby is tiny. It weighs only  two kilos. 

Местоимение it употребляется и в качестве формального подлежащего в безличных 

конструкциях. 

It is warm. 

It often rains here. 

It is seven o’clock. 

Местоимение they заменяет как одушевленные, так и неодушевленные 

существительные во множественном числе.  

Jim and Peter are friends. They are good friends. 

There are two pens on the table. They are red. 



Местоимение you представляет собой форму множественного числа, но может 

относиться как ко многим лицам, так и к одному лицу. 

Ann, where are you? 

Boys, are you ready? 

Личные местоимения в объектном падеже употребляются в качестве прямого или 

косвенного дополнения и отвечают на вопросы who(m)? (кого? кому?) и what? (что?). 

Сочетаясь с различными предлогами, они образуют предложные обороты, 

соответствующие тем или иным падежам и предложным оборотам в русском языке, и 

отвечают на вопросы: by whom? (кем?) to whom? (кому?) with whom? (с кем?) for whom? 

(для кого?) about whom? (о ком?) и т.д. 

I know him very well. 

Don't take it!   

He wants to give her a beautiful bracelet. 

This stove is dangerous. Don't play with it! 

I would like to buy this dress for you. 

He often speaks with me. 

В качестве именной части составного сказуемого или после than (чем), as (как), but 

(кроме) возможно употребление личных местоимений как в именительном, так и в 

объектном падежах. При этом формы именительного падежа считаются книжно-

официальными, а формы объектного падежа – разговорными. 

Who is there? – It is I. = It is me. (разг. форма) 

He is older than I. = He is older than me. (разг. форма) 

She is as tall as he. = She is as tall as him. (разг. форма) 

No one can do it but he. = No one can do it but him. (разг. форма) 

 

1.2. Possessive Pronouns (Притяжательные местоимения) 

 
 

Притяжательные местоимения выражают принадлежность и отвечают на вопрос 

whose? (чей?). Они имеют две формы: одну, служащую местоимением-прилагательным 

(притяжательное местоимение в этой форме всегда стоит перед существительным, к 

которому оно относится), и другую, служащую местоимением-существительным (после 

притяжательных местоимений в этой форме существительные никогда не ставятся, 

поскольку сами притяжательные местоимения употребляются вместо существительных): 

 

Лицо 
Личные 

местоимения 

Притяжательные местоимения 

Притяжательные 

местоимения-

прилагательные 

Притяжательные 

местоимения-

существительные 

Единственное число 

1-е I my мой, моя, моѐ, мои mine мой, моя, моѐ, мои 

2-е - - - 

3-е 

he his его his его 

she her еѐ hers еѐ 

it its его, еѐ its его, еѐ 

Множественное число 

1-е we 
our наш, наша, 

наше, наши 

ours наш, наша, 

наше, наши 

2-е you 
your твой,  твоя, 

твое, твои, 

yours твой, твоя, 

твое, твои, 



ваш, ваша, 

ваше, ваши 

ваш, ваша, 

ваше, ваши 

3-е they their их theirs их 

 

This is her address. 

This address is hers. 

Their plan is the best. 

Theirs is  the best plan. 

My book is black and yours is green. 

Where is my red pencil? 

 

1.3. Demonstrative Pronouns (Указательные местоимения) 
 

Указательные местоимения имеют отдельные формы для единственного и 

множественного числа: 

 

Указательные местоимения 

Единственное число Множественное число 

this этот, это, эта these эти 

that тот, та, то those те 

 

Местоимения this и these относятся к лицам или предметам, находящимся близко к 

говорящему по месту и времени, а that и those – к лицам или предметам, находящимся на 

более далеком расстоянии от говорящего по месту и времени. 

This book is here. 

That book is there. 

These books are near. 

Those books are over there. 

They will go there this weekend. 

Do you remember that evening at my friend’s place? 

 

1.4. Reflexive Pronouns (Возвратные местоимения) 
  

Возвратные местоимения образуются путем прибавления к притяжательным 

местоимения my, our, your, личным местоимениям him, her, it, them и неопределенному 

местоимению one окончания self (к местоимениям единственного числа) и selves (к 

местоимениям множественного числа): 

 

Лицо Единственное число Множественное число 

1-е myself ourselves 

2-е yourself yourselves 

3-е 

himself 

themselves herself 

itself 

Неопределенно-личная 

форма 
oneself 

 

  



В отличие от личных местоимений, 2-е лицо возвратных местоимений имеет 

отдельные формы для единственного числа (yourself) и множественного числа 

(yourselves).  

He saw himself in the mirror. 

You are not quite yourself today. 

Girls, behave yourselves! 

 

1.5. Indefinite Pronouns (Неопределенные местоимения) 
 

К неопределенным местоимениям относятся местоимения some, any, no, none, every 

и их производные, much, many, little, few, all (весь, все, всѐ), both (оба), either (любой (из 

двух), один из двух, каждый (из двух), (и) тот и другой), neither (никакой (из двух), ни тот 

ни другой), each (каждый, всякий (по отношению к ограниченному числу лиц или 

предметов), other (другой, иной), one (кто-то, некий): 

 

 

В утвердительных предложениях 

 

В вопросительных 

предложениях 

В отрицательных 

предложениях 

some  

немного, 

несколько, 

какой-то, 

сколько-

нибудь 

no 

нет, 

никакой 

any 

 любой, 

всякий 

any  

немного, несколько, 

какой-то, сколько-

нибудь 

not … any 

нет, никакой, ни один 

something 

 что-то, 

что-нибудь 

nothing 
ничего … 

не, ничто 

… не 

anything  
все; все, 

что угодно 

anything 

 что-то, что-нибудь 
not … anything  

ничего … не, ничто … не 

somebody, 

someone 

кто-то, 

кто-нибудь 

 

nobody, 

no one, 

none 

никто … 

не 

anybody, 

anyone 

всякий, 

любой 

anybody, anyone 

кто-нибудь, кто-

либо 

not … anybody, not … 

anyone 

никто … не 

somewhere 

где-то, где-

нибудь, куда-

то 

nowhere 

нигде … 

не, 

никуда … 

не 

anywhere 

где угодно, 

куда 

угодно 

anywhere 

где-нибудь, куда-

нибудь 

not … anywhere 

нигде … не, никуда … не 

 

Give some milk to the child. 

There is not any sugar in the sugar-bowl. 

Are there any German magazines in the library? – No, there are none. 

Everything is OK. 

He goes nowhere in the evenings. 

All are present. 

Both of us would like to take part in this game. 

Neither of the books is interesting. 

You may take either pen. 

Jack lives on the other side. 



I can see only one sock. Where is the other? 

Some people prefer tea, others like coffee. 

Some leaves on the tree are yellow, the others are brown. 

 

С исчисляемыми существительными С неисчисляемыми существительными 

many много much много 

few мало (недостаточно; меньше, чем 

нужно; меньше, чем ожидалось) 

little мало (недостаточно; меньше, чем 

нужно; меньше, чем ожидалось) 

a few несколько, немного (достаточно) 
a little некоторое количество, немного 

(достаточно) 

 

Have you many friends? 

Is there much light in your room? 

I have so little information about him. 

I have a little free time today. 

I know a few French words. 

Many think that the situation will improve. 

 

UNIT 2. THE ARTICLE (АРТИКЛЬ) 
 

2.1. Usage of Articles (Употребление артиклей) 
 

Артикли – это служебные слова, не имеющие самостоятельного значения и 

являющиеся показателем существительного. В английском языке имеется два артикля – 

неопределенный a (an) и определенный the. Форма неопределенного артикля a 

употребляется перед словами, начинающимися с согласного звука (a cat, a beautiful 

woman, a union), a an – перед словами, начинающимися с гласного звука (an egg, an old 

man, an hour). 

Неопределенный артикль (The Indefinite Article) 

Неопределенный артикль a (an) произошел от числительного one (один) и 

употребляется только с исчисляемыми существительными в единственном числе. Наличие 

его перед существительным дает понятие о предмете, относит его к тому или иному 

классу однородных предметов. Значение неопределенного артикля можно передать 

такими словами, как один, один из, какой-нибудь, какой-то, любой, некий, всякий, 

каждый.  

I have a pen. (= I have one pen.) 

This is a book. (= This is some book.) 

С существительными, перед которыми в единственном числе ставится 

неопределенный артикль, во множественном числе артикль не употребляется. 

These are books. 

We are pupils. 

Отсутствие артикля (The Zero Article) 

Артикль не употребляется перед существительными в следующих случаях: 

 

Случаи употребления Примеры 

имена собственные John, Smith, Mary 

имена собственные, обозначающие France, Sweden, Europe, London, South 



названия континентов, стран, городов, 

штатов, улиц, площадей, парков 

America, Florida, California, Wall Street, 

Trafalgar Square, Hyde Park 

существительное, имеющее определение, 

выраженное указательным, 

притяжательным, вопросительным, 

относительным местоимением или 

количественным числительным 

This pencil is black. 

I like your coat. 

What film will you see tonight? 

I read two English stories last week. 

I don’t know what book you are reading. 

названия дней недели, месяцев, времен года 
Spring begins in March. 

We will meet on Sunday. 

неисчисляемые существительные, 

обозначающие названия веществ и явлений, 

если к ним нет ограничивающего 

определения 

Peace will triumph over war. 

I like milk very much. 

названия наук, учебных предметов, языков 
He studies chemistry. 

She speaks English. 

названия школ, колледжей, университетов 
Oxford University, Santa Fe Community 

College,  

названия планет, гор Venus, Mount McKinley, Mars 

существительные, обозначающие виды 

спорта, праздники 
basketball, tennis, Christmas, Thanksgiving 

 

Определенный артикль (The Definite Article) 

Определенный артикль произошел от указательного  местоимения that (тот). Он 

употребляется как с исчисляемыми, так и с неисчисляемыми существительными в 

единственном и множественном числе. Его употребление перед существительным 

обозначает, что речь идет об определенном предмете или предметах, чем-то 

выделяющихся из класса подобных им предметов. Значение определенного артикля 

можно передать такими словами, как этот, эти, тот, те. 

The book is interesting. (= That book is interesting.) 

This is the boy about whom I spoke to you. 

Bring me the books which I gave you last week. 

Определенный артикль употребляется в следующих случаях: 

 

Случаи употребления Примеры 

существительные, единственные в своем 

роде 
the earth, the moon, the world, the sun 

существительные, определяемые 

прилагательным в превосходной степени 

или порядковым числительным 

Peter was the best pupil in our class. 

Next time we will read and translate the fifth 

lesson. 

названия некоторых стран и местностей 

the United States, (the) Congo, the Caucasus, 

the Crimea, the United Kingdom, the Central 

African Republic, the Netherlands, (the) 

Ukraine, the Argentine, (the) Lebanon 

названия сторон света the north, the south, the east, the west 

названия океанов, морей, рек, озер, заливов, 

горных хребтов, каналов, пустынь, групп 

островов  

the Pacific (Ocean), the Black Sea, the 

Thames, the Volga, the Red Sea, the Persian 

Gulf, the Rocky Mountains, the Andes, the 

Urals, the Amazon, the Nile, the Panama 

Canal, the Suez Canal, the Sahara (Desert), 



the Gobi (Desert), the Bermudas, the West 

Indies, the Baikal 

имена собственные во множественном 

числе, обозначающие всех членов одной 

семьи 

the Smirnovs 

the Forsytes 

национальности, оканчивающиеся на –sh, -

ch, -ese  
the French, the Polish, the Chinese 

названия племен the Inuit 

названия кинотеатров, театров, отелей, 

музеев, ресторанов, галерей 

the Odeon, the Hilton, the British Museum, the 

Tate (Gallery), the Grand (Hotel), the 

National Gallery, the Prado  

названия газет и кораблей the Times, the Titanic, the Washington Post 

 

UNIT 3. THE ADJECTIVE (ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ) 
 

3.1. Degrees of Comparison (Степени сравнения) 
 

Имена прилагательные образуют, как и в русском языке, две степени сравнения: 

сравнительную (the Comparative Degree) и превосходную (the Superlative Degree). 

Основная форма прилагательного не выражает сравнения и называется положительной 

степенью (the Positive Degree). 

Односложные и некоторые двусложные прилагательные образуют сравнительную 

степень при помощи суффикса -er, а превосходную степень при помощи суффикса -est: 

 

Правила 

орфографии 

Положительная Сравнительная Превосходная 

cold холодный 

sincere искренний 

colder холоднее 

sincerer более 

искренний, 

искреннее 

(the) coldest самый 

холодный 

(the) sincerest самый 

искренний, 

искреннейший 

Прилагательные, 

оканчивающиеся на 

немое е 

brave храбрый 
braver более 

храбрый, храбрее 

(the) bravest самый 

храбрый, 

храбрейший 

Прилагательные, 

оканчивающиеся на 

согласную с 

предшествующим 

кратким гласным 

звуком 

thin тонкий 
thinner более 

тонкий, тоньше 

(the) thinnest самый 

тонкий, тончайший 

Прилагательные, 

оканчивающиеся на 

y с предшествующей 

согласной 

easy легкий 
easier более легкий, 

легче 

(the) easiest самый 

легкий, 

наилегчайший 

 

February is the shortest month. 

We use simpler methods in that case. 

The Dnieper is much longer than the Thames. 

Большинство прилагательных двусложных, а также прилагательные, состоящие из 

трех или более слогов, образуют сравнительную степень при помощи слова more, а 



превосходную – most. Эти слова ставятся перед прилагательным в форме положительной 

степени: 

 

Положительная Сравнительная Превосходная 

important важный 
more important более 

важный, важнее 

(the) most important самый 

важный, важнейший, 

наиважнейший 

famous знаменитый, 

известный 

more famous более 

знаменитый 

(the) most famous самый 

знаменитый 

 

This is the most interesting article in the magazine. 

Jessica is more beautiful than Sandra. 

He is happiest at home. 

It’s least painful for you. 

Некоторые прилагательные образуют степени сравнения от другого корня, как и 

соответствующие слова в русском языке: 

 

Положительная Сравнительная Превосходная 

good хороший better лучше 
(the) best самый лучший, 

лучший, наилучший 

bad плохой worse хуже 
(the) worst самый плохой, 

худший, наихудший 

much, many много more больше 
(the) most больше всего, 

наибольший 

little мало less меньше 
(the) least меньше всего, 

наименьший 

 

He is the best pupil in class. 

This car is (by) far better than that one. 

This is the worst film I have ever seen. 

They have more money than we. 

Прилагательные far, old, near и late имеют двойные формы степеней сравнения: 

 

Положительная Сравнительная Превосходная 

far далекий, дальний 

farther (further) более 

далекий, более дальний (в 

значении расстояния) 

further дальнейший, 

добавочный (в переносном 

значении) 

(the) farthest (furthest) 

самый дальний, самый 

далекий (в значении 

расстояния) 

old старый 

older более старый, старше 

elder старший (в семье или 

по чину, по положению) 

(the) oldest старейший, 

самый старый 

(the) eldest самый старший 

(в семье или по чину, по 

положению) 

near близкий, ближний nearer более близкий 

(the) nearest ближайший 

next следующий (по 

времени), будущий 

the next следующий (по 

порядку) 

late поздний 
later более поздний 

the latter последний (из 

(the) latest самый 

последний, самый поздний 



двух названных) last последний (по времени), 

прошлый 

the last последний (по 

порядку) 

 

I’m waiting for further instructions. 

Let’s sit at the farthest (furthest) table. 

This is my elder sister. 

Alexander is the eldest at the office though he is very young. 

He is the eldest of the three brothers. 

Ann is three years older than Tom. 

I am as old as my friend. 

I’ll see my relatives next week. 

The text is on the next page. 

In the nearest future I plan to go to the USA. 

Last time I had no time to talk to you. 

Have you heard the latest news? 

The last week of the year was full of events. 

Many people choose to go by hovercraft rather than use the ferry, but I prefer the latter. 

При сравнении предметов одинаковых по качеству прилагательное в положительной 

степени ставится между as … as (такой же … как, так же … как). 

My car is as good as yours. 

He has twice as many pens as I. 

The letter must be as short as possible. 

В отрицательных предложениях первое as обычно заменяется so. 

My car is not so good as yours.  

 

UNIT 4. THE ADVERB (НАРЕЧИЕ) 

 

4.1. Degrees of Comparison (Степени сравнения) 

 
Многие наречия (главным образом наречия образа действия) могут иметь степени 

сравнения, которые образуются так же, как и степени сравнения прилагательных. 

Односложные наречия образуют сравнительную степень при помощи суффикса -er, 

а превосходную степень – суффикса –est: 

 

Положительная Сравнительная Превосходная 

late поздно later позднее 
(the) latest позднее всего 

(всех) 

soon скоро sooner скорее 
(the) soonest скорее всего 

(всех) 

early рано earlier раньше 
(the) earliest раньше всего 

(всех) 

 

Speak louder, please. 

I come home latest on Fridays. 

You work harder at your English than he does. 

Наречия, образованные от прилагательных при помощи суффикса -ly, образуют 

сравнительную степень при помощи more, а превосходную- most: 

 

 



Положительная Сравнительная Превосходная 

bravely храбро 
more bravely храбрее, более 

храбро 

(the) most bravely храбрее 

всего (всех) 

correctly правильно 
more correctly правильнее, 

более правильно 

(the) most correctly 

правильнее всего (всех) 

 

She speaks English fluently. 

The knight fought in the battle (the) most bravely of all. 

Nina can do it more easily than you can. 

Степени сравнения наречий often, quickly, slowly образуются обоими способами: 

 

Положительная Сравнительная Превосходная 

often часто oftener (more often) чаще 
(the) oftenest (most often) 

чаще всего (всех) 

quickly быстро 
quicker (more quickly) 

быстрее 

(the) quickest (most quickly) 

быстрее всего (всех) 

slowly медленно 
slower (more slowly) 

медленнее 

(the) slowest (most slowly) 

медленнее всего (всех) 

 

Prices have been shooting up even more quickly this year. 

Here are the words most often misspelled. 

Следующие наречия, как и соответствующие им прилагательные, образуют степени 

сравнения не по правилу: 

 

Положительная Сравнительная Превосходная 

well хорошо better лучше (the) best лучше всего (всех) 

badly плохо worse хуже (the) worst хуже всего (всех) 

much много more больше 
(the) most больше всего 

(всех) 

little мало less меньше 
(the) least меньше всего 

(всех) 

far далеко farther (further) дальше 
(the) farthest (furthest) 

дальше всего (всех) 

  

I paid for the book half as much as for the dictionary. 

I know German better than English. 

Which of the girls works (the) best of all the boys? 

The more one learns the more one knows. 

She is too tired to walk any farther (further). 

Do not disturb me any further. 

 

UNIT 5. THE VERB (ГЛАГОЛ) 

 

5.1. Indefinite Tenses (Неопределенные времена) 
 

Настоящее неопределенное время (The Present Indefinite Tense) 

 

Настоящее неопределенное время употребляется для выражения обычных, 

повторяющихся действий, происходящих в настоящем времени: 

 

 



Утвердительная форма Вопросительная форма Отрицательная форма 

I work 

He (she, it) works 

We work 

You work 

They work 

Do I work? 

Does he (she, it) work? 

Do we work? 

Do you work? 

Do they work? 

I do not work 

He (she, it) does not work 

We do not work 

You do not work 

They do not work 

                                                                                                        

My father works at a plant, and I go to school. 

Do you like sweets? 

He doesn’t play the piano. 

The sun rises in the east and sets in the west. 

I see some people in the park. 

We believe you and understand you. 

Who knows the truth? 

If Tom gets this job, he’ll be happy. 

I will stay here until she returns. 

He gets up, brushes his teeth and listens to the radio. 

Does your husband arrive on Sunday? 

His ship sails tomorrow. 

I agree to your proposal. 

I go to Turkey next week. 

Still waters run deep. 

You leave me no choice. 

Why do you talk like that to me? 

While I do my homework he will rest. 

I hear you are doing well. 

He does insist on it. 

Глагол to be (быть, существовать, находиться), в отличие от других глаголов, имеет 

отдельные формы как для 1-го и 3-го лица единственного числа, так и для 

множественного числа: 

 

Утвердительная форма Вопросительная форма Отрицательная форма 

I am 

He (she, it) is 

We are 

You are 

They are 

Am I? 

Is he (she, it)? 

Are we? 

Are you? 

Are they? 

I am not 

He (she, it) is not 

We are not 

You are not 

They are not 

 

They are at home. 

He is not a first-year student. 

Where are my spectacles? 

His hair is dark. 

There is pencil and two pens on the table. 

There are two pens and a pencil on the table. 

Глагол to have (got) (иметь, обладать) имеет отдельные формы для 1-го и 3-го лица 

единственного числа, а во множественном числе имеется одна форма для всех лиц: 

 

Have you many flowers in the garden? 

I haven’t got an English dictionary. 

 

 

 



Утвердительная форма Вопросительная форма Отрицательная форма 

I have (got) 

He (she, it) has (got) 

We have (got) 

You have (got) 

They have (got) 

Have I (got)? 

Has he (she, it) (got)? 

Have we (got)? 

Have you (got)? 

Have they (got)? 

I have not (got) 

He (she, it) has not (got) 

We have not (got) 

You have not (got) 

They have not (got) 

 

С настоящим неопределенным временем часто используются наречия 

неопределенного времени, а также некоторые словосочетания: 

 

Наречия неопределенного времени, 

словосочетания 
Значение 

always всегда 

as a rule как правило, обычно 

as usual как всегда, как обычно 

at the weekend в выходные дни 

at night ночью 

constantly постоянно, непрестанно 

daily (weekly, monthly, yearly) 
ежедневно (еженедельно, ежемесячно, 

ежегодно) 

every day (morning, evening, week, month, 

year) 

каждый день (каждое утро, каждый вечер, 

каждую неделю, каждый месяц, каждый 

год) 

from time to time время от времени 

generally обычно, как правило 

hardly ever едва ли когда-нибудь, почти никогда 

in January в январе 

in the morning (afternoon, evening) утром (днем, вечером) 

never никогда 

normally обычно 

occasionally иногда, изредка, время от времени 

often часто 

once (twice, three times) a month 
раз в месяц (два раза в месяц, три раза в 

месяц) 

on Sunday(s) в воскресенье (по воскресеньям) 

rarely редко, нечасто 

regularly регулярно, постоянно 

seldom редко 

sometimes иногда, временами 

usually обычно, обыкновенно, как правило 

 

We read newspapers every day. 

She doesn’t usually ring up early in the morning. 

It often rains here. 

He never does morning exercises. 

 

Будущее неопределенное время (The Future Indefinite Tense) 

 

Будущее неопределенное время употребляется для выражения действий, которые 

происходят в будущем времени: 

 



Утвердительная форма Вопросительная форма Отрицательная форма 

I will work 

He (she, it) will work 

We will work 

You will work 

They will work 

Will I work? 

Will he (she, it) work? 

Will we work? 

Will you work? 

Will they work? 

I will not work 

He (she, it) will not work 

We will not work 

You will not work 

They will not work 

 

She will be tired after her work. 

We will not see her till Wednesday. 

Will you phone me every week? 

I hope you’ll live for many years. 

I’ll get up early, I’ll have a shower, and then I’ll have breakfast. 

They will work in the library from two till four. 

If you help me, I will finish my work in time. 

They will wait till it grows dark. 

While I do my homework, he will rest. 

I don’t know when she will come. 

С будущим неопределенным временем, как правило, употребляются некоторые 

обстоятельства времени: 

 

Обстоятельства времени Значение 

in 2020 в 2020 

in a day (week, month, year) через день (неделю, месяц, год) 

in December в декабре 

in the (near) future в (ближайшем) будущем 

next week (month, year) 
на следующей неделе (в следующем месяце, 

в следующем году) 

on Monday(s) в понедельник (по понедельникам) 

one day когда-нибудь, когда-то, однажды 

one of these days на днях, в ближайшие дни 

some day, sometime (some time) когда-нибудь 

soon скоро, вскоре 

the day after tomorrow послезавтра 

tomorrow завтра 

 

I will call you tomorrow. 

We will not meet soon. 

She will return to Magnitogorsk in a few days. 

 

Прошедшее неопределенное время (The Past Indefinite Tense) 

 

Прошедшее неопределенное время употребляется для выражения обычных, 

повторяющихся действий, происходивших в прошлом: 

 

Утвердительная форма Вопросительная форма Отрицательная форма 

I worked (ran) 

He (she, it) worked (ran) 

We worked (ran) 

You worked (ran) 

They worked (ran) 

Did I work (run)? 

Did he (she, it) work (run)? 

Did we work (run)? 

Did you work (run)? 

Did they work (run)? 

I did not work (run) 

He (she, it) did not work 

(run) 

We did not work (run) 

You did not work (run) 

They did not work (run) 

 



She came at six o’clock. 

I ate turnips in Germany. 

I had breakfast, read a newspaper and at about nine o’clock went to the office. 

He did not lose the game. 

She rang me up when I was at work. 

Did you buy this dictionary in England? 

They met a lot of interesting people during the voyage. 

He studied hard for five years to become an interpreter. 

We stayed in the garden for a long time. 

While I did my homework, he rested. 

After he turned off the light, he left the room. 

She turned off the light before I left the room. 

When the secretary received the telegram, he immediately showed it to the manager. 

We often visited our relatives and helped them about the house. 

He walked between us, listening attentively to our conversation. 

It rained the whole evening. 

When did you change your mind? 

I watched him as he drank his tea. 

I used to go there when I was younger. 

Where did you use to live when you were a child? 

Lena didn’t use to like the clock, did she? 

You used not to talk like that. 

Used you to climb the old apple-tree in the garden? 

We would meet often for lunch. 

I did insist on it. 

Глагол to be, в отличие от других глаголов, имеет разные формы для единственного 

и множественного числа: 

 

Утвердительная форма Вопросительная форма Отрицательная форма 

I was 

He (she, it) was 

We were 

You were 

They were 

Was I? 

Was he (she, it)? 

Were we? 

Were you? 

Were they? 

I was not 

He (she, it) was not 

We were not 

You were not 

They were not 

 

They were not there. 

He was at the plant at two o’clock. 

Were you good at English at school? 

He was used to reading French books. 

С прошедшим неопределенным временем обычно употребляются некоторые 

обстоятельства времени: 

 

Обстоятельства времени Значение 

an hour ago час тому назад 

during the war во время войны 

in 1987 в 1987 году 

in September в сентябре 

just now только что 

last night (week, month, year) вчера вечером 

last time в прошлый раз 

on Thursday в четверг 

the day before yesterday позавчера 



then тогда, в то время 

the other day недавно, на днях 

yesterday вчера 

 

I had a letter from Ann yesterday. 

I only met her four months ago. 

We met last week. 

He finished school last year. 

I saw him three days ago. 

 

5.2. Continuous Tenses (Длительные времена) 
 

Настоящее длительное время (The Present Continuous Tense) 

Настоящее длительное время употребляется для выражения длительного действия, 

происходящего в данных момент: 

 

Утвердительная форма Вопросительная форма Отрицательная форма 

I am working 

He (she, it) is working 

We are working 

You are working 

They are working 

Am I working? 

Is he (she, it) working? 

Are we working? 

Are you working? 

Are they working? 

I am not working 

He (she, it) is not working 

We are not working 

You are not working 

They are not working 

 

Is he doing it well? 

She is walking in the park. 

You are not thinking about it. 

She is working too hard this term. 

I am feeling better today. 

They are returning next month. 

Listen! The telephone is ringing. 

It is going to rain. 

While I am doing my homework he will be resting. 

My brother never talks when he is driving. 

You’re looking well, Jane. 

I can’t believe what I’m hearing and seeing. 

С настоящим длительным временем употребляются некоторые обстоятельства 

времени: 

 

Обстоятельства времени Значение 

always всегда 

at present в настоящее время, в данное время 

at the (this) moment в данный момент 

constantly постоянно, непрестанно 

ever всегда, постоянно 

forever (for ever) постоянно, всѐ время 

for the moment в данную минуту, в данное время 

for the time being в данное время, на данный момент 

now сейчас, теперь 

right now прямо сейчас, именно в данный момент 

still (всѐ) ещѐ, по-прежнему 

 



I am writing a letter now. 

It is still raining. 

She is always chewing. 

 

Будущее длительное время (The Future Continuous Tense) 

 

Будущее длительное время употребляется для выражения длительного действия, 

совершающегося в определенный момент в будущем времени: 

 

 

Утвердительная форма Вопросительная форма Отрицательная форма 

I will be working 

He (she, it) will be working 

We will be working 

You will be working 

They will be working 

Will I be working? 

Will he (she, it) be working? 

Will we be working? 

Will you be working? 

Will they be working? 

I will not be working 

He (she, it) will not be 

working 

We will not be working 

You will not be working 

They will not be working 

 

They will be worrying about you. 

Will you be having tea soon? 

In an hour we will be flying over the ocean. 

If you come after twelve, I will be sleeping. 

She will be writing a diploma during the winter. 

They will be meeting us at the station.  

While I am doing my homework, he will be resting. 

С будущим длительным временем могут употребляться некоторые фразы: 

 

Фразы Значение 

all day (long), the whole day весь день, целый день 

all day tomorrow завтра весь день 

all the time все время 

at midnight в полночь 

at noon в полдень 

at six o’clock в шесть часов 

at that (the) time в то (это) время 

at that (the) moment в тот (этот) момент 

from two till (to) five с двух до пяти 

the whole evening весь вечер 

 

I will be reading the whole evening. 

He will still be working at eight o’clock tomorrow. 

 

Прошедшее длительное время (The Past Continuous Tense) 

 

Прошедшее длительное время употребляется для выражения длительного действия, 

происходившего в определенный момент в прошлом: 

I knew that he was writing a new novel. 

When he came to me, I was working in the garden. 

She was looking great in the new hat. 

That is what I was going to say. 

 

 



Утвердительная форма Вопросительная форма Отрицательная форма 

I was working 

He (she, it) was working 

We were working 

You were working 

They were working 

Was I working? 

Was he (she, it) working? 

Were we working? 

Were you working? 

Were they working? 

I was not working 

He (she, it) was not working 

We were not working 

You were not working 

They were not working 

 

The ship was sailing in a few hours.  

While I was doing my homework, he was resting. 

As I was going inside, Mrs. Drawbell intercepted me. 

Прошедшее длительное время употребляется с некоторыми фразами: 

 

Фразы Значение 

all day (long), the whole day весь день, целый день 

all day yesterday вчера весь день 

all the time все время 

always всегда 

at midnight в полночь 

at noon в полдень 

at six o’clock в шесть часов 

at that (the) time в то (это) время 

at that (the) moment в тот (этот) момент 

constantly всегда, постоянно 

from two till (to) five с двух до пяти 

the whole evening весь вечер 

 

I was sleeping at that moment yesterday. 

Whenever I met Peter, he was constantly talking about his car. 

It was raining the whole evening. 

At eleven o’clock it was still snowing. 

 

5.3. Perfect Tenses (Совершенные времена) 
 

Настоящее совершенное время (The Present Perfect Tense) 

 

Настоящее совершенное время употребляется для выражения действия, 

совершившегося в прошлом, но результат которого имеется в настоящем. Для нас важен 

результат совершения действия, а не время его совершения: 

 

Утвердительная форма Вопросительная форма Отрицательная форма 

I have worked (bought) 

He (she, it) has worked 

(bought) 

We have worked (bought) 

You have worked (bought) 

They have worked (bought) 

Have I worked (bought)? 

Has he (she, it) worked 

(bought)? 

Have we worked (bought)? 

Have you worked (bought)? 

Have they worked (bought)? 

I have not worked (bought) 

He (she, it) has not worked 

(bought) 

We have not worked 

(bought) 

You have not worked 

(bought) 

They have not worked 

(bought) 

 

I have broken the cup. 



The boy has written his exercises. 

I’ve loved her since she was a child. 

When I’ve finished this I must go and put the baby to bed. 

С настоящим совершенным временем часто употребляются некоторые наречия 

неопределенного времени и обстоятельства времени (обозначающие еще не истекшие 

периоды времени): 

 

Наречия неопределенного времени, 

обстоятельства времени 
Значение 

all along всѐ время, всегда 

already уже 

always всегда 

before раньше 

ever когда-либо 

for ages целую вечность 

for two years в течение двух лет 

just только что 

lately, of late, recently за последнее время, недавно 

never никогда 

often часто 

seldom редко 

since 2005 с 2005 года 

so far до сих пор, пока 

this morning (week, month, year) 
этим утром (на этой неделе, в этом месяце, 

в этом году) 

today сегодня 

yet ещѐ, всѐ ещѐ, уже 

  

He has already finished his experiment. 

I haven’t heard from her recently. 

They’ve lived with her for two years. 

 

Будущее совершенное время (The Future Perfect Tense) 

 

Будущее совершенное время употребляется для выражения действия, которое 

совершится к определенному моменту в будущем или раньше другого действия в 

будущем: 

 

Утвердительная форма Вопросительная форма Отрицательная форма 

I will have worked (done) 

He (she, it) will have worked 

(done) 

We will have worked (done) 

You will have worked (done) 

They will have worked 

(done) 

Will I have worked (done)? 

Will he (she, it) have worked 

(done)? 

Will we have worked (done)? 

Will you have worked 

(done)? 

Will they have worked 

(done)? 

I will not have worked 

(done) 

He (she, it) will not have 

worked (done) 

We will not have worked 

(done) 

You will not have worked 

(done) 

They will not have worked 

(done) 

 

The secretary won’t have typed the letter. 



I daresay you’ll have gone to bed by the time I’ve finished. 

I will have translated this article before he comes. 

You will have read in the newspapers about this accident. 

С будущим совершенным временем употребляются некоторые обстоятельства 

времени: 

 

 

Обстоятельства времени Значение 

by 2020 к 2020 году 

by now к этому времени 

by seven o’clock к семи часам 

by summer к лету 

by the 23
rd

 of September к 23 сентября 

by Tuesday ко вторнику 

by the end of the week (month, year) к концу недели (месяца, года) 

by that (the) time, by then к тому времени 

 

I will have translated this article by seven o’clock. 

We will have shipped the goods by that time. 

They will have got my telegram by morning. 

 

Прошедшее совершенное время (The Past Perfect Tense) 

 

Прошедшее совершенное время употребляется для выражения действия, которое 

закончилось к определенному моменту в прошлом или раньше другого действия в 

прошлом: 

 

Утвердительная форма Вопросительная форма Отрицательная форма 

I had worked (flown) 

He (she, it) had worked 

(flown) 

We had worked (flown) 

You had worked (flown) 

They had worked (flown) 

Had I worked (flown)? 

Had he (she, it) worked 

(flown)? 

Had we worked (flown)? 

Had you worked (flown)? 

Had they worked (flown)? 

I had not worked (flown) 

He (she, it) had not worked 

(flown) 

We had not worked (flown) 

You had not worked (flown) 

They had not worked (flown) 

 

I had received a telegram before he came.  

He realized he had been in love with her for a long time. 

They had owned the house for ten years when they decided to sell it. 

After it had rained, we decided to return home. 

When they had gone, she began to work. 

Since her mother’s death she had slept in the corner room. 

I had read the article before he returned. 

As soon as he had gone, I spoke to Hanna. 

No sooner had he sat down than the phone rang. 

He had scarcely shaken our hands when the phone rang. 

She had hardly (scarcely) entered the house when it started to rain. 

С прошедшим совершенным временем употребляются некоторые обстоятельства 

времени: 

I had received a telegram by five o’clock yesterday. 

Jane had done the work by the time her parents returned. 

He had finished his work by then. 

 



Обстоятельства времени Значение 

by 2000 к 2000 году 

by eight o’clock к восьми часам 

by winter к зиме 

by the 25
th

 of December к 25 декабря 

by Friday к пятнице 

by the end of the week (month, year) к концу недели (месяца, года) 

by that (the) time, by then к тому времени 

 

 

5.4. Perfect Continuous Tenses (Совершенные длительные времена) 
  

Настоящее совершенное длительное время (The Present Perfect Continuous Tense) 

 

Настоящее совершенное длительное время употребляется для выражения 

длительного действия, которое началось в прошлом и все еще длится в настоящее время: 

 

Утвердительная форма Вопросительная форма Отрицательная форма 

I have been working 

He (she, it) has been working 

We have been working 

You have been working 

They have been working 

Have I been working? 

Has he (she, it) been 

working? 

Have we been working? 

Have you been working? 

Have they been working? 

I have not been working 

He (she, it) has not been 

working 

We have not been working 

You have not been working 

They have not been working 

 

I’ve been thinking of you since I first saw you. 

How long have you been waiting for me? 

What have you been doing? 

I’ve been sitting here quite a while. 

Don’t sit on this chair. I’ve been painting it. 

Michael has been dining with us tonight. 

Настоящее совершенное длительное время употребляется с некоторыми 

выражениями: 

 

Выражения Значение 

for a long time в течение долгого времени, (на)долго, давно 

for ages целую вечность 

for an hour в течение часа 

for two months в течение двух месяцев 

since 1995 с 1995 года 

since seven o’clock с семи часов 

since yesterday со вчерашнего дня 

 

She has been reading since morning. 

It has been raining for three hours. 

He has been teaching German since 1998. 

 

 

 

 

 



Будущее совершенное длительное время (The Future Perfect Continuous Tense) 

 

Будущее совершенное длительное время употребляется для выражения длительного 

будущего действия, которое начнется ранее другого будущего действия (или момента) и 

будет еще совершаться в момент его наступления: 

 

Утвердительная форма Вопросительная форма Отрицательная форма 

I will have been working 

He (she, it) will have been 

working 

We will have been working 

You will have been working 

They will have been working 

Will I have been working? 

Will he (she, it) have been 

working? 

Will we have been working? 

Will you have been working? 

Will they have been 

working? 

I will not have been working 

He (she, it) will not have 

been working 

We will not have been 

working 

You will not have been 

working 

They will not have been 

working 

 

Будущее совершенное длительное время часто употребляется с некоторыми 

выражениями: 

 

Выражения Значение 

by 2017 к 2017 году 

by that (the) time к тому времени 

by the 2
nd

 of May ко второму мая 

for three weeks в течение трех недель 

 

They will have been working for this company for twenty years next April. 

When you return home at two o’clock, I will have been doing my homework for three 

hours. 

By the 1
st
 of July, 2017, she will have been working at the factory for ten years. 

 

Прошедшее совершенное длительное время (The Past Perfect Continuous Tense) 

 

Прошедшее совершенное длительное время употребляется для выражения 

длительного прошедшего действия, которое началось ранее другого прошедшего действия 

в прошлом и еще происходившего в момент его совершения: 

 

Утвердительная форма Вопросительная форма Отрицательная форма 

I had been working 

He (she, it) had been working 

We had been working 

You had been working 

They had been working 

Had I been working? 

Had he (she, it) been 

working? 

Had we been working? 

Had you been working? 

Had they been working? 

I had not been working 

He (she, it) had not been 

working 

We had not been working 

You had not been working 

They had not been working 

 

He put aside the magazine which he had been reading. 

Half-heartedly I asked what she had been thinking about. 

She had been driving for 5 hours before she stopped. 

He felt very tired when he came home because he had been playing basketball. 

Прошедшее совершенное длительное время часто употребляется с некоторыми 

выражениями: 

 



Выражения Значение 

all the time (that) всѐ время 

as long as пока; до тех пор, пока 

by that (the) time к тому времени 

by the 8
th

 of October ко второму мая 

during the week (month, year) в течение недели (месяца, года) 

for a long time в течение долгого времени, долго, давно 

for four years в течение четырех лет 

in the short time (that) вскоре, скоро 

 

We were very tired as we had been walking for more than five hours. 

 

5.6. The Passive Voice (Страдательный залог) 
  

В английском языке глаголы имеют два залога – действительный (The Active Voice) 

и страдательный (The Passive Voice). Залог – это категория глагола, которая показывает 

отношение действия к подлежащему как к субъекту или объекту. 

В действительном залоге действие производится подлежащим. 

The police arrest criminals. 

John washed his car. 

В страдательном залоге подлежащее (лицо или предмет) подвергается действию со 

стороны другого лица или предмета. 

Criminals are arrested by the police. 

The car was washed by John.  

Страдательный залог образуется при помощи вспомогательного глагола to be в 

соответствующем времени, лице, числе и форме и Past Participle (причастие прошедшего 

времени) смыслового глагола:   

 

 

 Indefinite Continuous Perfect 

Present 

I am asked (beaten) 

He (she, it) is asked 

(beaten) 

We (you, they) are 

asked (beaten) 

I am being asked 

(beaten) 

He (she, it) is being 

asked (beaten) 

We (you, they) are 

being asked (beaten) 

I (we, you, they) have 

been asked 

He (she, it) has been 

asked (beaten) 

Am I asked (beaten)? 

Is he (she, it) asked 

(beaten)? 

Are we (you, they) 

asked (beaten)? 

Am I being asked 

(beaten)? 

Is he (she, it) being 

asked (beaten)? 

Are we (you, they) 

being asked (beaten)? 

Have I (we, you, they) 

been asked? 

Has he (she, it) been 

asked (beaten)? 

I am not asked 

(beaten) 

He (she, it) is not asked 

(beaten) 

We (you, they) are not 

asked (beaten) 

I am not being asked 

(beaten) 

He (she, it) is not 

being asked (beaten) 

We (you, they) are not 

being asked (beaten) 

I (we, you, they) have 

not been asked 

(beaten) 

He (she, it) has not 

been asked (beaten) 

Past 

I (he, she, it) was asked 

(beaten) 

We (you, they) were 

I (he, she, it) was being 

asked (beaten) 

We (you, they) were 

I (he, she, it, we, you, 

they) had been asked 

(beaten) 



asked (beaten) being asked (beaten) 

Was I (he, she, it) 

asked (beaten)? 

Were we (you, they) 

asked (beaten)? 

Was I (he, she, it) 

being asked (beaten)? 

Were we (you, they) 

being asked (beaten)? 

Had I (he, she, it, we, 

you, they) been asked 

(beaten)? 

I (he, she, it) was not 

asked (beaten) 

We (you, they) were 

not asked (beaten) 

I (she, she, it) was not 

being asked (beaten) 

We (you, they) were 

not being asked 

(beaten) 

I (he, she, it, we, you, 

they) had not been 

asked (beaten) 

Future 

I (he, she, it, we, you, 

they) will be asked 

(beaten) 

 

I (he, she, it, we, you, 

they) will have been 

asked (beaten) 

Will (I, he, she, it, we, 

you, they) be asked 

(beaten)? 

Will I (he, she, it, we, 

you, they) have been 

asked (beaten)? 

I (he, she, it, we, you, 

they) will not be asked 

(beaten) 

I (he, she, it, we, you, 

they) will not have 

been asked (beaten) 

 

В целом, времена групп Indefinite, Continuous и Perfect в страдательном залоге 

употребляются так же, как и времена соответствующих групп в действительном залоге. 

В английском языке страдательный залог употребляется чаще всего в тех случаях, 

когда по той или иной причине упоминание о субъекте действия несущественно или он 

неизвестен вообще. 

The tape-recorder will be repaired tomorrow. 

The pupils were shown the picture. 

В связи с этим пассивные конструкции с предлогом by встречаются редко. Они 

употребляются в тех случаях, когда упоминание о субъекте действия необходимо, или 

пассивная конструкция без предлога by с некоторыми глаголами невозможна. 

Our conversation was interrupted by the telephone. 

The report was followed by the discussion. 

 

5.7. Modal Verbs (Модальные глаголы) 
 

Модальные глаголы выделяют в отдельную группу, так как они, в отличие от 

обычных глаголов, выражают не действие, а отношение говорящего к действию или 

состоянию, выраженному инфинитивом: 

 

Модальный глагол Present Past Future 
С перфектной 

формой 

must должен, 

обязан, нужно, надо 

 

(долженствование) 

must + инф. 

без to 

 

must в 

отрицательной 

форме часто 

переводится 

наречием 

«нельзя» 

- - - 

to have (to) 

вынужден, 
have/has + to had to 

will + 

have to 
- 



приходится 

 

(вынужденная 

необходимость 

ввиду сложившихся 

обстоятельств) 

ought (to) должен, 

следует, следовало 

бы 

 

(моральный долг, 

вежливое 

настояние) 

ought (to) - - 

обозначает 

действие, 

которое 

требовалось и 

должно было 

состояться, но 

не состоялось 

should следует 

 

(необходимость, 

чье-либо 

субъективное 

мнение или совет) 

 

 

should - - 

обозначает 

действие, 

которое 

требовалось и 

должно было 

состояться, но 

не состоялось 

need нужно, надо, 

необходимо 

 

(отсутствие 

необходимости, 

нецелесообразность) 

 

обычно 

употребляется с 

отрицанием 

 

need 

 

- 

 

- 

 

обозначает 

действие, в 

совершении 

которого не 

было 

необходимости, 

надобности 

to be (to) должен, 

договорились, 

условились, 

собирались 

 

(необходимость, 

предусмотренная 

планом, 

договоренностью) 

am/is/are + 

(to) 

was/were + 

(to) 
- 

обозначает 

действие, 

которое 

должно было 

совершиться, 

но не 

совершилось 

can мочь, уметь, 

быть в состоянии 

to be (un)able (to) 

быть (не) в 

состоянии 

 

выражает реальную 

возможность, 

физическую или 

умственную 

способность 

can 

 

am/is/are able 

(to) 

could 

 

was/were able 

(to) 

will be 

able 

(to) 

- 

may мочь may might will be - 



to be allowed (to) 

разрешается 

 

выражает 

допущение 

возможности, 

разрешение 

совершить действие 

 

am/is/are 

allowed (to) 

 

(употребляется 

в косвенной 

речи) 

 

was/were 

allowed (to) 

allowed 

(to) 

 

Модальные глаголы имеют следующие особенности: 

1) они не имеют неличных форм (инфинитива, причастия и герундия); 

2) инфинитив после них употребляется без частицы to (за исключением глаголов 

ought to, have to, be to, be (un)able to, be allowed to); 

3) они не имеют окончания –s в 3-м лице единственного числа настоящего времени; 

4) они образуют вопросительную и отрицательную формы без вспомогательных 

глаголов (за исключением глагола to have). 

Their baby can talk already. 

Can he swim? 

I cannot understand this sentence. 

She could speak English when she was six. 

You may take my red pencil. 

You may be late for your lessons if you don’t hurry. 

Pupils must obey their teachers. 

I had to get up early yesterday. 

Do students have to read a lot? 

Peter should be more attentive at the lessons. 

I will be able to give you this book in a week. 

You will be allowed to go to the cinema on Sunday. 

They will have to translate the article by Monday. 

The train was to arrive at 5 p.m. 

Jack said he might help us. 

Kate may have fallen ill. 

He must be here already. 

You don’t have to explain the details. 

You are not to open the box. 

You are to report to the captain. 

Are we to leave or to stay here? 

You should have phoned us. 

You ought to have decided it long ago. 

I will always need you. 

He needs to improve his manners. 

Mother, you needn’t have worried. I’m fine. 

You can go out if you like. 

May I go now? 

Could you do me a favour? 

Can she be still sleeping? 

It can’t be Nancy! 

I can’t but ask him about it. 

I could not help laughing when I saw her boyfriend. 

I was able to finish my work in an hour. 

You can’t cross the street here. 

The sea can be rough. 



Might I use your phone, please? 

You must come and see me sometime. 

We may have to wait long here. 

Could it be true? 

What am I to do? 

 

 

5.8. Non-Finite Forms of the Verb (Неличные формы глагола) 
 

К неличным формам глагола относятся: инфинитив, причастие и герундий. 

 

Инфинитив (The Infinitive) 

Формальным признаком инфинитива является частица to, однако частица to  перед 

инфинитивом часто опускается: 

 

Инфинитив без частицы to после: 

модальных глаголов can 

(could), must и may (might) 

You must do it now. 

My elder sister cannot swim. 

May I go out? 

глаголов to make, to let, to have, 

a иногда также после to help 

The boy’s father helped him (to) 

repair the bicycle. 

What makes you think so? 

Let us meet tomorrow morning. 

They had their lawyer change 

their will. 

But: They boy was made to 

rewrite the exercise. 

глаголов to feel, to see, to hear, 

to watch, to notice, to observe в 

обороте «объектный падеж с 

инфинитивом» 

We saw her come into the room. 

I’ve never heard you sing. 

Polly watched the boys play 

chess. 

But: A stranger was seen to 

enter the house. 

выражений had better, would 

rather, would sooner 

I’d better go there at once. 

I would rather not eat this fish. 

She said she would sooner stay 

at home. 

 

В английском языке инфинитив имеет формы времени и залога: 

 

 Active Passive 

Indefinite to ask (to take) 
to be asked (to be 

taken) 

Continuous 
to be asking (to be 

taking) 
- 

Perfect 
to have asked (to 

have taken) 

to have been asked 

(to have been taken) 

Perfect Continuous 
to have been asking 

(to have been taking) 
- 

 

To read Dickens in the original is a real pleasure. 

He was afraid to be asked the question. 



The child pretended to be sleeping. 

It’s awfully nice of you to have come. 

A broken cup lay on the table. 

They seem to have been waiting for you for a long time. 

To put it mildly, she was not a beauty. 

I don’t want you to help me. 

 

Причастие (The Participle) 

Причастие, так же как и инфинитив, имеет формы глагола и залога: 

 

 Active Passive 

Present asking (taking) 
being asked (being 

taken) 

Past - asked (taken) 

Perfect 
having asked (having 

taken) 

having been asked 

(having been taken) 

 

Look at those laughing children. 

I like all the books written by this writer. 

Having passed his examinations, he went to the Ukraine. 

She was heard to say it. 

We heard her singing over the radio. 

I saw the boy crossing the street. 

We watched the ship approaching the shore. 

I felt someone watching me. 

 

Герундий (The Gerund) 

Герундий имеет черты общие с глаголом и существительным. Как и глагол, он имеет 

формы времени и залога, может иметь прямое дополнение и определяться наречием: 

 

 Active Passive 

Indefinite asking (taking) 
being asked (being 

taken) 

Perfect 
having asked (having 

taken) 

having been asked 

(having been taken) 

 

Reading is useful. 

They were praised for having finished the work in time. 

On coming home I took a bath. 

Герундий используется после некоторых глаголов и оборотов: 

 

Глаголы Значение 

to admit признавать 

to anticipate ожидать, предвкушать 

to appreciate ценить, признавать 

to avoid избегать 

to complete завершать 

to delay откладывать 

to deny отрицать 

to detest ненавидеть 

to discuss обсуждать 



to enjoy 
наслаждаться, получать 

удовольствие 

to excuse оправдывать, извинять 

to fancy воображать, представлять себе 

to imagine воображать, представлять себе 

to keep продолжать 

to mention упоминать 

to mind возражать 

to miss пропускать, скучать 

to postpone откладывать 

to practise практиковать 

to recall вспоминать 

to resent негодовать, возмущаться 

to resist 
сопротивляться, противиться, 

воздерживаться от 

to resume 
возобновлять, продолжать 

(после перерыва) 

to risk рисковать 

to suggest предлагать 

to tolerate терпеть, выносить 

to understand понимать 

can’t help не мочь не 

can’t stand не мочь выносить 

don’t mind не возражать 

to accuse of обвинять в 

to apologise for извиняться за 

to (dis)approve of одобрять (не одобрять) 

to assist in 
принимать участие, 

ассистировать в 

to be absorbed in 
быть поглощенным, 

увлеченным 

to be accustomed to 
быть привыкшим, приученным 

к 

to be afraid of бояться 

to be ashamed of стыдиться 

to be aware of знать, сознавать 

to be bad at быть неспособным к 

to be better off 
находиться в лучшем 

положении, состоянии 

to be (in)capable of 
быть способным (неспособным) 

на 

to be clever at быть искусным в 

to be conscious of сознавать 

to be disappointed at быть разочарованным в 

to be engaged in заниматься 

to be engrossed in 
быть поглощенным, 

увлеченным 

to be fond of любить, увлекаться 

to be good at быть способным к 

to be ignorant of 
быть незнающим, несведущим 

в 



to be interested in интересоваться 

to be keen on быть увлеченным 

to believe in 
верить в, придавать большое 

значение 

to be (dis)pleased with (at) быть (не)довольным 

to be proud of гордиться 

to be responsible for быть ответственным за 

to be sorry about жалеть о 

to be sorry for извиняться за 

to be sure of быть уверенным в 

to be successful in преуспевать в 

to be surprised at удивляться 

to be tired of устать от, потерять интерес к 

to be used to иметь привычку к 

to be worth стоит (что-л. сделать) 

to blame for обвинять в 

to burst out начинать внезапно или бурно 

to call for требовать 

to confess to сознаваться в 

to congratulate somebody on поздравлять кого-либо с 

to consist in заключаться в 

to count on (upon) рассчитывать на 

to depend on (upon) рассчитывать на 

to get through проходить через 

to get used to привыкать к 

to give up бросить, отказаться от 

to have no difficulty in не испытывать затруднения в 

to hear of слышать о 

to help in 
помогать, оказывать содействие 

в 

to insist on настаивать на 

to keep on продолжать 

to learn about, of узнавать о 

to look forward to с нетерпением ожидать 

to object to возражать против 

to persist in упорно продолжать 

to praise for хвалить за 

to prevent from препятствовать, мешать 

to punish for наказывать за 

to put off откладывать 

to rely on (upon) полагаться, надеяться на 

to result in иметь результатом, приводить к 

to sentence for приговаривать за 

to spend in тратить (время) на 

to stop from удерживать от 

to succeed in удаваться 

to suspect of подозревать в 

to think about, of думать о 

to thank for благодарить за 

to worry about беспокоиться, волноваться о 

 



They insisted on going there immediately. 

He doesn’t mind getting up early. 

She enjoys talking to you. 

I’m sorry that I missed seeing you! 

They are thinking of doing something for him. 

I had no difficulty in getting the tickets for the concert. 

Ned will be responsible for arranging the farewell party. 

We were surprised at your leaving the party. 

I can’t help telling you about it. 

I am surprised at hearing this. 

We think of going there in the summer. 

I am fond of swimming. 

I thank you for coming. 

 

5.9.  Sequence of Tenses (Согласование времен)  
 

В дополнительных придаточных предложениях употребление времен в английском 

языке отличается от их употребления в русском языке. Выбор времени сказуемого 

придаточного предложения подчиняется правилам согласования времен. 

1) Если сказуемое главного предложения стоит в настоящем или будущем времени, 

то сказуемое придаточного предложения может стоять в любом времени, которое 

требуется по смыслу. 

I know (that) he lives in Magnitogorsk. 

I know (that) he lived in Magnitogorsk. 

I know (that) he will live in Magnitogorsk. 

2) Если сказуемое главного предложения стоит в прошедшем времени, то сказуемое 

придаточного предложения должно стоять в одном из прошедших времен: 

 

Сдвиг времен в придаточном дополнительном при главном 

предложении в прошедшем времени 

Present Indefinite (She lives in Magnitogorsk.) 

→ 

Past Indefinite (I did not know (that) she lived in 

Magnitogorsk.) 

Present Continuous (He is reading in the next 

room.) → 

Past Continuous (I thought (that) he was 

reading in the next room.) 

Present Perfect (Mother has returned from 

Turkey.) → 

Past Perfect (I knew (that) mother had returned 

from Turkey.) 

Past Indefinite (She was ill.) → Past Perfect (I heard (that) she had been ill.) 

Future (Jane will take the children to the 

theatre.) → 

Future in the Past (I supposed (that) Jane would 

take the children to the theatre.) 

am, is → was 

are → were 

have, has → had 

can → could 

will → would 

do, does → did 

look → looked 

feel → felt 

 

Правило согласования времен не распространяется на факты, являющиеся 

общеизвестными истинами. 

The teacher told his pupils (that) the earth is round. 



Правило согласования времен особенно часто соблюдается в косвенной речи, то есть 

когда мы своими словами пересказываем содержание того, что было сказано другими.  

При обращении утвердительных предложений из прямой речи в косвенную 

производятся следующие изменения: 

1) употребляется союз that (его можно опустить); 

2) изменяются времена глаголов в соответствии с правилом согласования времен; 

3) глагол to say, за которым следует дополнение, заменяется, как правило, глаголом 

to tell (без предлога to); 

4) заменяются некоторые местоимения и наречия места и времени: 

 

 

Местоимения, наречия места 

и времени 
Заменяются на: 

ago before 

here there 

last night (week, month, year) 
the previous night (week, month, year), the 

night (week, month, year) before 

next night (week, month, year) the following night (week, month, year) 

now then, at that time 

the day after tomorrow in two days’ time 

the day before yesterday two days before 

these those 

this that 

today that day 

tomorrow the following day, the next day 

tonight that night 

yesterday the day before, the previous day 

 

Общие вопросы вводятся союзами if либо whether, порядок слов вопросительного 

предложения заменяется порядком слов утвердительного предложения. 

She asked me if (whether) I knew her address. 

Специальные вопросы вводятся тем же вопросительным словом или группой слов, с 

которых начинается прямая речь, порядок слов заменяется порядком слов 

утвердительного предложения. 

I asked my friend when he would go to Moscow. 

He asked me when I had come home the day before. 

При обращении повелительного наклонения из прямой речи в косвенную глагол в 

повелительном наклонении заменяется инфинитивом. 

He asked me to give him my red pencil. 

She told him not to wait for her. 

 

UNIT 6.  THE CONJUNCTION (COЮЗ)  
 

6.1. General Information (Общие сведения) 
 

Союзами называются служебные слова, которые употребляются для соединения 

членов предложения и предложений. Союзы делятся на сочинительные и 

подчинительные. Сочинительные союзы связывают между собой однородные члены 

предложения, а также независимые друг от друга предложения. Подчинительные союзы 

служат для присоединения придаточного предложения к главному: 

 



Сочинительные союзы Подчинительные союзы 

and и, а after после того как 

as well as так же как (и) 
as (в то время как, когда, по мере того как, 

так как, как) 

both … and и … и, как … так и as … as так (такой) же … как (и) 

but но, а as if, as though как будто, как если бы 

either … or или … или as long as пока, до тех пор пока 

for ибо, так как as soon as как только 

not only … but also не только … 

но и 
because потому что, так как 

neither … nor ни … ни before прежде чем 

or или, иначе 

for ибо, так как 

if ли, если 

in spite of the fact that несмотря на то что 

in order that для того чтобы, чтобы 

lest чтобы … не 

on condition (that), provided (that), 

providing (that) при условии если 

seeing (that) поскольку, принимая во 

внимание 

since с тех пор как, так как, поскольку 

so that так что, для того чтобы, чтобы 

so … that так (такой) … что 

(not) so … as (не) так … как, (не) такой … 

как 

such … that такой … что 

supposing (that) если, допустим (что), 

предположим (что) 

than чем 

that что 

though, although хотя 

unless если … не, пока … не 

until (till) до тех пор пока … (не) 

whether ли 

while в то время как, пока 

 

Her hair was dark and long. 

Tea or coffee? 

It’s fine but cod. 

Both my brother and I like going to the cinema at the weekend. 

She is either a teacher or a nurse – I’m not sure. 

Neither my mother nor I like shopping. 

Not only does Mary work full-time, but she also takes care of the two children. 

We are going for a walk in the park after we finish our dinner. 

Since we lived near the Central Park, we went for long walks almost every day. 

Since she is still absent, we should call the police. 

While I was waiting for Naomi, I watched people going to and fro. 

Although (though) the queue was long and we spent over two hours waiting to enter, the 

exhibition was well worth it. 

We decided to stay in and order some pizza because we were extremely tired. 

If you do not give the keys of the safe, you will be shot. 



My hands were as cold as ice.  

She has got a bigger house than I have. 

Take care lest you fall. 

To be a good parent one has to be caring and loving as well as fair and demanding. 

As soon as the sun rose, we started on an excursion. 

I didn't know whether (if) he would be at home. 

He went out in spite of the fact that he had a bad cold. 

You will be paid tomorrow on condition that (provided that, providing that) the work is 

finished. 

I gave him the textbook so that (in order that) he might learn his lesson. 

Supposing (that) it rains what shall we do? 

She talked as though (as if) she were in a hurry. 

As you are ready, let's go. 

Get out of here before I call a cop. 

Wait until (till) I come. 

He knew that she was there. 

He walked quickly, for he was in a great hurry. 

As winter approached, the days became shorter. 

As long as you insist on these terms, we shall not be able to come to an agreement with 

you. 

Seeing (that) she is ill today, we shall have to postpone the meeting. 

We won’t go the country unless the weather is fine. 

Your car is not so expensive as mine. 

It was such a wonderful day that the children were allowed to go outdoors and to play. 

Кроме союзов, для связи придаточных предложений с главным в английском языке, 

как и в русском, употребляются союзные слова: относительные местоимения who кто, 

который, whom кого, whose чей, которого, what что, which (that) который и наречия when 

когда, where где, how как, why почему. Союзные слова отличаются от союзов тем, что 

они не только связывают придаточные предложения с главным, но и входят в состав 

придаточного предложения в качестве одного из его членов. 

Do you know who has come? 

I don’t know when he will return.  

He can’t remember whom he saw. 

I told him whose fault it was. 

She did not know why they were late. 

These are the words that (which) you mispronounce. 

My brother, whom I have not seen for several years, has just returned to Chelyabinsk. 

Be careful how you act. 

The man who(m) I spoke to is my neighbour. 

She invited us to dinner, which was very kind of him. 

 

 


